

Diario de Costa Rica

Luján y Mata, AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.	Elías Castro Ureña, REDACTOR Y EDITOR.	Ricardo Villafranca, AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.
ANUNCIOS. Cinco centavos cada vez por centímetro en columna. Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.	REMITIDOS. Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis. Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.	SUSCRICION. Por un mes..... \$ 1'00 PAGO ANTICIPADO. Número suelto..... „ 00'10
San José, miércoles 30 de setiembre de 1885.		

CALENDARIO.

SETIEMBRE DE 1885.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Mier. 30 Santos Jerónimo, doctor y confesor, Leopardo, mártir, y Santa Sofía, viuda.

DIARIO DE COSTA-RICA.

(Colaboración.)

El tráfico mercantil es el primero y más esencial de una nación, porque fomenta su riqueza con solidez y asegura la abundancia á todas las clases sociales.

El acrecentamiento de la agricultura y la posible perfección de la industria, según que va aumentando la suma de los productos, tienden al progreso del comercio en general; pero este aumento depende de circunstancias que pueden hacerlo variar necesariamente de un año á otro.

Felizmente, entre nosotros, esas circunstancias como que parecen que cada vez son más favorables al desenvolvimiento de nuestra riqueza: una situación política en completa tranquilidad, un estado de paz afianzada y una facilidad segura en las comunicaciones.

Estas son las bases sólidas que sostienen el edificio social, sin la más ligera apariencia de que se estacione ó retrograde nuestra industria agrícola; y pues todas las necesidades públicas é individuales aumentan su alimento, menester es añadir que, además de ese orden y ese concierto admirable, ha presidido á todos los actos administrativos una moderación ejemplar y superior á todo encajecimiento.

Hay ciertamente señales indudables de que hemos progresado; tanto en lo moral como en la esfera de los intereses materiales.

Hoy caminamos por el sendero del bien, porque amamos y queremos hacer bien; no por el te-

rror ó por la presión de fuerzas invencibles.

¡Dichosos los pueblos donde el deber impera por sus solas excelencias, por la sola pureza de motivos!

Si bien es verdad que pudiéramos extender nuestras reflexiones sin salir de la esfera de la Economía política, no obstante, asentaremos teorías y principios abstractos en la línea del interés público, que absorbe y debe absorberlo todo; porque debemos pensar también, reflexionar, analizar y juzgar que, así en las dichas como en las adversidades, es el fruto más provechoso para el porvenir.

¿Debemos por ventura olvidar toda clase de fines elevados por correr nada más tras el cebo de los intereses materiales?

¿Todo en nuestra época se cerrará en el indiferentismo, predominando el cálculo, la especulación, la granjería y el mercantilismo ó industrialismo?

¿No cruzarán nuestra imaginación, en vigilia y en sueño, más que compañías de consignaciones, acciones de muelles, dividendos, alza y baja del papel del Estado, crisis agronómicas, destinos lucrativos y empresas de grandes rendimientos?

El carácter costarricense no es enemigo del siglo, ni jamás ha hecho firme propósito de no vencerse ante la verdad y la razón.

Todas las revoluciones contemporáneas se hacen en nombre del trabajo; y el trabajo es fuente purísima de bienandanza y moralidad.

En los pueblos laboriosos, precisamente en los pueblos más comerciales, es donde más se han organizado debidamente las cajas de ahorros, los Bancos de adelantos populares, las sociedades cooperativas, la asistencia domiciliaria, los seguros sobre la vida y

otras muchas instituciones humanitarias que tienen un contacto inmediato con la Economía política.

En nuestra época hay mucho espíritu—grande y generoso espíritu que hace del salario una cuestión privilegiada de la ciencia: una época en que la criminalidad ha disminuido notablemente con relación á la de los que viven en la ociosidad y en la vagancia: una época en que los primeros que se reúnen son los comerciantes y los hacendados para discurrir especulativa y prácticamente sobre los medios de mejorar la suerte de la humanidad: una época, en fin, que asiste al predominio de la paz sobre el estado de guerra, á la difusión de enseñanza entre las clases llanas, al ensayo de medios radicales para atajar la miseria, á la práctica de sistemas correccionales para atajar la criminalidad, al ensanche del tráfico y de las comunicaciones, á la aplicación de métodos de saneamiento para llevar la salud y la robustez al campo y á las ciudades, al litoral y á la montaña.

Y si todo esto pasa en todas partes, aun en tiempos de escasez, ¿qué hacemos en medio de una feliz abundancia, en que tanto y tantísimo abundan los recursos comparativamente á los tiempos pasados, y cuando no nos falta el desinterés, ni tampoco la abnegación si fuere precisa?

Mas concluyamos: hemos traído el asunto mercantil á un terreno moral, pero también económico, porque sanciona el principio de que el trabajo, la inteligencia, la honradez y las beneficencias, no se consideran de peor condición que la riqueza efectiva para hacer progresar un país.

Nuestro gobierno tiene celo, actividad, energía, patriotismo; y rige, como en ninguna otra época, los destinos de la nación á sa-

tisfacción general, porque sus deseos son buenos y mejores sus intenciones; pero afirmaremos con célebres economistas, que la iniciativa para estas obras no puede ni debe partir del Estado, sino de la acción de los individuos.

En fin; sigan extendiendo en la patria su bienhechor imperio el orden y la ley, para que se ensanchen los límites de la agricultura y de la industria, que son los dos vehículos del expansivo acrecentamiento de la riqueza nacional.

Caminemos hacia un punto común—la felicidad de la patria; y nos elevaremos sobre nuestra ignorancia para llegar á una esfera de ennoblecedora exelsitud, para asegurar la posesión de la paz y de la tranquilidad.

Poquito apoco iremos promoviendo, con buena suma de voluntad operativa, todas esas empresas que exigen capitales, cálculos, administración, continua vigilancia, y, lo más necesario, un grado alto de cultura y de ilustración, movilidad en las operaciones, multiplicidad en las transacciones, compras, ventas y transformaciones de productos ó servicios, rapidez en la acción y facilidad de transportar materiales determinados á todos los puntos donde la necesidad lo exija.

Protestamos que al escribir este artículo no hemos tenido otra mira que la de llevar un granito más de arena á la construcción de la obra del porvenir.

JOSE MILLA.

(Continúa.)

Los amores de Portocarrero y doña Leonor, son un asunto interesante de la obra de Salomé Jil. Se amaron desde que se vieron por primera vez en México; la separación nunca entibió el profundo sentimiento que mutuamente

se inspiraron; pero entre esas dos almas se eleva un muro imposible de salvar. Era la ambición del Adelantado, que había prometido la mano de su hija á don Francisco de la Cueva, á quien ella no amaba, mas, era miembro de una familia ilustre, cuya alianza convenía á la ambición del Almirante del mar del Sur. Portocarrero era el amigo predilecto de Alvarado, y éste inmoló la amistad en aras de sus proyectos de engrandecimiento personal, y de la fé de su palabra dada.

Cuando Portocarrero, interrogado por el Gobernador, le confesó el amor que á su hija tenía, sufrió la honda decepción de perder toda esperanza, y estas fueron las palabras del noble caballero: "Don Pedro, yo nada os pido; me habéis hecho una pregunta y os he respondido, como lo acostumbro, con sinceridad. Si vuestra hija ha de ser esposa de don Francisco de la Cueva, no será en un imposible olvido en donde busque mi alma un lenitivo á su dolor. Vos haced lo que creais justo; exigidlo todo de mí, tenéis derecho á ello; todo os lo sacrificaré, menos un amor que nada pretende, á nada aspira, y que perdurable en el fondo de mi corazón, jamás saldrá de él para servir de obstáculo al cumplimiento de vuestras promesas y á vuestras consideraciones de familia."

Cuando Portocarrero estaba próximo á sufrir una pena injusta y afrentosa, impuesta por los jueces de campo de un torneo, doña Leonor pidió á su padre que evitase esa injusticia, y le reveló su amor á Portocarrero en estos términos: "Sí, padre mío ¿por qué ocultároslo ya? Amo á don Pedro, lo he amado tiempo hace, y lo amaré mientras viva. Jamás mi pobre corazón, que ha sufrido en silencio, ha alimentado la esperanza lisonjera de ver satisfecha su única ilusión. Conozco vuestros proyectos, y sin fuerza para secundarlos, he resuelto, como ya os lo he dicho, abrazar el estado religioso. Mi doloroso secreto se habría sepultado conmigo en la soledad del claustro, si no se me obligase hoy á revelároslo. Porque yo, que todo lo sufro, que nada pido, no puedo sobre llevar la idea de la humillación y el vilipendio del hombre á quien amo. Prefiero mil vidas de tormento, á ver por un solo instante descender un solo escalón de su elevado pedestal al que es el ídolo de mi alma. No permitáis que los enemigos de Portocarrero, que son también los vuestros,

ejecuten sus insidiosos proyectos; evitadle esa mancha y después permitid que ya que vuestra palabra empeñada es un muro entre él y yo, lleve adelante mi resolución."

Así germinó, bajo tan tristes auspicios, aquel noble amor sin esperanza, hondamente lastimado después por ajenas perfidias, en tanto que á efecto de un filtro emponzoñado, que arteramente fué suministrado á Portocarrero, su salud decaía, sus fuerzas acababan, y su figura hermosa y esbelta tomaba la apariencia de un cadáver. Aquel amor, valiéndonos de las palabras de Alcalá Galiano, "era aquel amor ideal y ajeno de todo egoísmo, en que dos almas confunden lo más íntimo de su esencia: amor cuyo dominio todos hemos sentido algún instante y cuyas delicias, raudas quizá como la claridad del relámpago, viven y vivirán eternas en el pensamiento: amor cuya memoria basta para endulzar cuanto amargura pueda reconcentrar sus jugos en el desabrido cáliz de nuestra fatigosa vida."

"La hija del Adelantado" no cabe duda que contribuirá á llamar la atención sobre nuestra naciente historia, estudio que se ha visto con indiferencia, pues pocos son los que se han dedicado á él.

Para apreciar debidamente todo el mérito de la composición que motiva estas líneas, es preciso no olvidar que está fundada en una historia, como la nuestra, poco fecunda en grandes acontecimientos; otros novelistas basan sus trabajos sobre sucesos dramáticos por sí mismos, en los cuales figuran personajes que han alcanzado universal celebridad; esos escritores encuentran casi hecha la novela, y disponen de un material inagotable y para todos lleno de interés. Salomé Jil, sin esos elementos ha hecho un cuadro interesante, teniendo necesidad de crear los accesorios y las galas.

"La hija del Adelantado" tiene el sello de la moral literaria más intachable y pura. Agustina Córdoba, que contribuyó al envenenamiento de su marido, muere á su vez envenenada; el médico Peraza espira horrorosamente, y las torturas que sufrió en sus posteriores días fueron tan grandes como sus crímenes; ningún vicio queda glorificado, ninguna virtud escarmentada, ninguna maldad triunfante; pero el novelista no sólo ha observado esos primeros principios de moral literaria, sino que reviviendo los sentimientos caballerescos de otra edad, ha pintado

el amor en todo su idealismo y su pureza. Loable es esto, ciertamente, en una época en que muchos siguen el contrapuesto sendero. La Hija de Adelantado formará contraste con esa multitud de novelas, que pintan las más extraviadas afecciones físicas del amor, y que rebajan todo lo que une y enaltece las almas.

"Hase desarrollado de poco tiempo á esta parte, dice don José de Castro y Serrano, una literatura que yo califico con el epíteto de *lística*, porque no sólo se complace en seguir paso á paso los progresos de la fiebre lenta del individuo, sino que refleja también los progresos más rápidos aún, de la fiebre que corroe las entrañas de la sociedad." Ese escritor que al ocuparse de varias importantes cuestiones sociales, ha demostrado que posee los principios más sanos y un profundo espíritu de observación, prueba perfectamente la influencia de la literatura y cuanto es rastrera y miserable, si en vez de levantarse contra la irrupción del mal, sigue su corriente y mendiga la boga y los aplausos de la multitud.

En suma, creemos que la novela de Salomé Jil merece sólo alabanzas; otros quizás encontrarán en ella defectos: ¿qué tendría de extraño cuando Homero á veces dormita, y el mismo Walter Scott es censurado por la frialdad y languidez de sus catástrofes? Nosotros cumplimos exponiendo nuestro juicio tal cual es; y aunque no nos reconozcamos jueces competentes en materias literarias, sin temor de que el porvenir nos desmienta, auguramos que "La Hija del Adelantado" ocupará un lugar distinguido en la literatura hispano-americana."

"Los Nazarenos" y "el Visitador," son también novelas históricas escritas por Salomé Jil, y en ellas resplandece el mismo buen desempeño artístico que en "La Hija del Adelantado," pero sus argumentos son más intrincados é interesantes. Finalmente "Memorias de un Abogado," es la novela de Salomé Jil, más drástica y social.

(Continuará.)

BOLETIN.

Se nos asegura que la Junta de Instrucción de esta Capital trata con decidido empeño de la fundación de una "Escuela modelo," que sirva de norma á las demás escuelas de toda la república.

Institución es esa de trascendental importancia que donde quiera que se ha establecido ha dado los más benéficos resultados.

Para llevar á cabo el noble propósito de la Junta, serán necesarios, indudablemente, grandes esfuerzos y no pocos sacrificios.

De unos y otros son capaces los dignos individuos en quienes el Gobierno ha depositado tanta confianza al constituirlos en tan elevado cargo.

Habrà que recurrir á todos los medios que el entusiasmo patriótico señala.

Turnos, contribuciones directas é indirectas, esfuerzos de todo género, merece esa obra que á ella se dediquen.

Los individuos de la Junta de Instrucción Pública de esta Capital, si llevan á cabo su generoso proyecto habrán coronado dignamente sus trabajos fecundos, en pro de la educación, y se harán acreedores á las más vivas consideraciones de veneración y simpatía de nuestra sociedad.

Siendo, como es, tan noble el ideal que alientan, es de esperarse que el gobierno y el pueblo les presten todo su eficaz apoyo para realizarlo.

Nuevos canjes. Hemos recibido "El Loco", "La Loca", "El Cobanero" y "La Opinión" de Guatemala, que según cablegrama que publicamos, deben haber sido ya suprimidos, y "El Patriota", publicado en Chalchuapa, Salvador. Agradecemos el envío.

Tomamos de "El Relator" de Santa Ana (Salvador), el siguiente suelto de Boletín:

"A iniciativa del señor doctor D. Juan Francisco Castro, dentro de pocos días se inaugurará en esta ciudad una sociedad de artesanos en el edificio del Instituto nacional.

El señor Castro es un joven de ideas avanzadas, y de talento poco común que no dudamos llevará á debido efecto la fundación de una sociedad tan útil y necesaria entre nosotros y estamos seguros de que será una de las personas que más se empeñarán por sacar á nuestra clase obrera del estado de atraso en que se encuentra.

Aplaudimos sus propósitos y le felicitamos cordialmente."

De una carta dirigida á un amigo nuestro con fecha 25 del corriente, copiamos lo siguiente:

"Ya sabrá U. la desgracia que sucedió aquí anoche como á las 7. En medio de una fuerte tempestad, cayó un rayo en la esquinilla del almacén de los Señores

"res Lizano y Hermano, mató á dos hombres que allí estaban es- caminando é hizo muchos daños en la casa, la cual se incendió en el acto, pero pronto acudieron á apagarla, lo que pudo conseguirse.—Además del pánico general que tan tremenda tempestad produjo ayer aquí, es de lamentarse ver salir hoy para la Obacarita, para ser sepultados en el panteón, á las dos pobres víctimas."

El llanto de los llantos.

(A mi amigo Carlos Alvarado G.)

Está la casa mortuoria inundada de tristeza, crueldades gemidos, sollozos por todas partes resuenan; no hay unos ojos enjutos ni una faz que esté serena bajo aquel techo de ha poco grata dicha sonriera. Ay! qué la muerte en su saña es despiadada y tremenda, lo mismo derriba al tronco que á la flor hermosa y tierna. Cayó allí á su rudo embate una madre, un ángel era... su rostro pálido y yerto las virtudes aun refleja. Una madre, ¡santo cielo! ¡qué angustia terrible quema el corazón de sus hijos que en amargura se anega!! "¡ay! madre, madre querida!" claman las hijas deshechas: "¡por qué así nos abandonas? ¡ay! para siempre nos dejas"!! Sonó en la estancia inmediata el triste llanto de Celia, niña que á los tres abríles quedaba sin madre, huérfana. "¡Por qué lloras? pobrecita! también comprendes la pérdida!" le dice triste una hermana que catorce abríles cuenta. —Es... murmura sollozante medio consolada Celia: "que Luis adentro jugando me ha quebrado mi muñeca"!! San José, setiembre de 1885.

N. CARO DE ARAGÓN.

Correspondencia del Diario

SUMARIO.—La cremación y la galvanoplastica: Carta del señor Kergovatz al Figaro.—El megáscopio del Dr. Brosséau de Rocher.—Una invención del Dr. Farnier.—Los demoniacos de otro tiempo y los histéricos de hoy.—Una mejora naval.—Algo para los aficionados á la numismática.—Un nuevo fuego.—El papel innominoso.—Una lengua universal.—El canal de la Mancha atravesado en cañón.

Paris, agosto 24 de 8815.

Sr. Director del Diario de Costa-Rica.

(Continúa.)

El Concejo Municipal de Paris está en este momento con grande interés la cuestión del establecimiento de

la cremación de los cadáveres y es probable que le dé una pronta solución, aun cuando sea únicamente por vía de ensayo. Es este el momento que ha escogido el señor F. Kergovatz, ingeniero químico francés, para dirigir al Figaro la curiosa carta siguiente:

"Guipavas, julio 18 de 1885.—Señor Redactor. En el momento en que el Concejo Municipal va á estudiar de nuevo la importante cuestión del cementerio de Mery—Sur—Oise, permítame Ud. apelar á la publicidad de su estimable periódico para renovar el recuerdo de una proposición que tuve la honra de someter hace ya más de 18 años al cuerpo legislativo y que mucho me temo haya sido olvidada. El enterrar los cuerpos está condenado por la experiencia; la cremación repugna á nuestros sentimientos y además priva á la justicia del medio de descubrir y de perseguir los crímenes, y el embalsamamiento á la manera de los egipcios sería demasiado costoso. Yo he descubierto algo mejor: la conservación de los cuerpos por medio de la galvanoplastica. Mis experiencias, hechas sobre 11 cuerpos humanos y más de 100 cadáveres de animales han tenido todas buen éxito. Basta frotar el cuerpo con plumbagena y en este estado meterlo en un baño. Siendo caro el cobre se puede emplear el zinc, por ejemplo, para los pobres, así como también se puede emplear la plata y aun el oro para los ricos. Pero estas consideraciones técnicas que tengo á la disposición de toda persona que quiera estudiar mi sistema, nos llevarían demasiado lejos. Deseo solamente hacer notar á Ud. las serias ventajas de este modo de sepultura conservatriz 1ª los seres queridos conservados indefinidamente, su recuerdo siempre presente, la cadena de las tradiciones de familia, tan frecuentemente interrumpida, de hoy mas indisoluble; 2ª la infección del aire, de las aguas, impedida, la marcha de las enfermedades epidémicas detenida; 3ª los cuerpos conservados, para la justicia y para la ciencia etnográfica; 4ª las estatuas de los grandes hombres que la patria quisiera honrar, listas con solo emplear un baño un poco más prolongado, sin carga á las municipalidades y al estado con el peso de los considerables gastos con que hoy se gravan. Voy á dirigir una nueva representación al Concejo Municipal; pero espero, señor redactor que Ud. se servirá llamar sobre mi proposición la atención pública.—Soy de Ud. etc."

Si las conservaciones de los cadáveres es un objeto interesante, mucho más lo es sin duda alguna la de los cuerpos vivos, por lo que ha sido recibida con aplausos la presentación que el Dr. Boisseau de Rocher ha hecho á la Academia de ciencias de un instrumento de su invención llamado megáscopio ó endoscopio, por medio del cual se pueden explorar con la vista las partes internas del cuerpo, tales como el esófago, la vejiga, el estómago y los intestinos. Consiste en una especie de sonda gruesa á uno de cuyos extremos está adaptada una lám-

parita eléctrica. Encima hay una ventanita cerrada por medio de un vidrio detrás del cual están las lentes que dan en el tubo una imagen virtual que se examina con ayuda de un microscopio atornillado en el otro extremo de la sonda. Según el autor este instrumento permite ver la cavidad de aquellos órganos hasta una considerable extensión sobre una circunferencia de 20 centímetros de diámetro y estudiar las lesiones que presenten fuertemente aumentadas. La pila que se emplea es la inventada por el mismo autor para las operaciones del galvanismo.

**

El célebre Dr. Farnier, inventor, como se sabe, del aparato que sirve para criar á los niños nacidos antes de tiempo, conservándolos en una temperatura constante de 32º á 37º, ha completado, por decirlo así, su descubrimiento, proponiendo á la Academia la alimentación artificial de los mismos niños por medio de una sonda provista de un embudo, que sirve para llevar la leche directamente al estómago. ¡Cuántos seres humanos le deberán la vida al eminente profesor! ¡Cuan pequeños debieran contemplarse á sí mismos los destructores de pueblos al compararse con estos bienhechores de la Humanidad si no tuvieran embotado el sentimiento moral!

**

Hay en la Salpêtrière una sala de fotografía donde se encuentran los retratos de las pobres locas de aquel célebre hospicio, tomados precisamente en los momentos en que se verifican los accesos nerviosos y por medio de series que hacen ver los diferentes aspectos que ha presentado cada ataque. Estas fotografías comparadas con los cuadros de los grandes pintores antiguos que figuran endemoniados se encuentran de una semejanza perfecta en sus más ligeros detalles, tanto en lo relativo á las contorsiones del cuerpo como á las alteraciones en las facciones de la cara, de donde se ha deducido como evidente que las llamadas poses histéricas de hoy y que además la enfermedad no se ha modificado con el tiempo en manera alguna.

(Continúa.)

REMITIDOS.

Sr. Director del Diario de Costa-Rica.

Esparta, setiembre 8 de 1885.

Hace días que he guardado silencio respectivamente á lo que pasó en nuestro pueblo y no es por falta de voluntad; pues siempre estoy dispuesto á comunicar á Ud. las noticias que á mis oídos lleguen, sino que como Ud. sabe, de pueblos pequeños hay poco que decir.

Al hablar de la instrucción primaria, debo manifestar á Ud., que apesar de la poca armonía que existe entre el Director de enseñanza y la autoridad política, aquel sigue su tarea en bien de la juventud, sin reparar en obstáculos. Se reunieron los vecinos de

"Nances" y después de haber ofrecido gratis un lugar aparente para fomar el edificio de escuela, han contribuido con algunos reales (no muchos) que siempre son como \$ 100-00. El domingo 6 se trató aquí de reunir el vecindario con el objeto de recoger una contribución voluntaria para ayudar á las escuelas del centro á la compra de útiles y libros; pero no tuvo efecto la reunión,—sea que la morosidad del policía, que es proverbial, tuviese la culpa en citar á los vecinos, ó sea por la mucha estrechez de los bolsillos, el resultado fué que no se juntó más que como unos \$ 15-00. Seguirán sin embargo en el empeño de arbitrar recursos para, que no desmaye el entusiasmo en la instrucción. La junta va á verse en el caso de levantar un empadronamiento de los niños de ambos sexos que no asisten á las escuelas de esta ciudad, porque según se advierte, hay muchos jóvenes que pululan por las calles y los ríos, sin recibir ninguna instrucción, y lo que es más,—tolerados por sus mismos padres. Me parece que la policía debería ocuparse en algo, siquiera en hacer que se matriculen en las escuelas.

Ud. extrañará, señor Director, que á lo que pasa en Esparta haya sido como refran antiguo el decir, ¡cosas de Esparta! Bueno, pues ha de saber Ud. que en la plaza ha existido desde tiempo inmemorial un pozo, que al decir de las gentes, costó mucho dinero: tenía un cobertor ó casita que hacía de él un lugar útil para abastecer de agua potable mucha parte de la población. Hace algún tiempo que apearon aquel cobertor, no sé con que motivo, y muchos vecinos carecen de agua, y ¿sabe Ud. por qué? porque dentro del pozo cayó un ternero, de los infinitos que pastan en la plaza: hubo una grande alarma entre el dueño del animal y la multitud de gente, que con risas y palmotadas celebraron el acontecimiento: hicieron bajar á un intrépido muchacho y al verse libre el becerro de aquel acuático calabozo... ¡admírese Ud. salió corcobando el infeliz animalito. El daño no fué para el dueño del dicho animalito, sino para los vecinos porque ninguno quiere tomar agua de ternero. ¿No era el caso éste de que hubieran obligado al dueño del ternero á baldear el pozo y aun limpiarlo para que siguieran los vecinos sirviéndose del agua? Traslado á la policía.

Concluyo aquí por ahora y seguiré.

De Ud. atto. seguro servidor

El Corresponsal.

Limon, 29 de setiembre

A las 11 y 1/2 fondeó el vapor bananero "Athos" de 1261 toneladas de registro, procedente de Colón, con 18 horas de mar y 38 tripulantes, al mando del Capitán Low, no trae pasajeros. Carga 4028 bultos mercaderías y diez sacos correspondencia. Consigna á M. C. Keith.

Puntarenas, 29 de setiembre.

Hoy á la 1 1/2 p. m. zarpó el vapor N. A. "Honduras" de 1127 toneladas, con destino á Panamá, 60 tripulantes y al mando de su capitán F. P. White. Pasajeros don Agustín Clément. Carga: 295 cueros de res, con peso de 9147 libras, 13 bultos de caucho con 915 libras, 1 destilador con 288 libras, 1 baul de equipaje con 80 libras, 1 C de maquinaria con 215 libras, 1 saco café con 85 libras, 2 paquetes de oro conteniendo \$ 2550 y 2 sacos correspondencia. Despachado por la Compañía de Agencias.

ANUNCIOS.**AVISO**

Ofrezco dar lecciones de inglés á precios moderados. Para pormenores dirigirse á Echeverría & Castro.

8 v. 1 ENRIQUE SCHOLFIELD, HIJO.

La Colorada.

Compra y vende cápsulas.—Revólves res, varios tamaños.—Tarros vacíos para pólvora.—Papel de paja amarillo.—Alambre para cercas, cuatro púas.—Dibujos de marcar para escuelas. Y varios otros artículos.

San José, Setiembre 1° de 1885.
12 v. 6

AVISO.

Se vende al contado la casa número 27, Calle de la Merced. Para precio y condiciones entenderse con

DONATO IGLESIAS
10. v. 8.

A ultima hora.

La muy conocida platería de Andrés del Valle establecida nuevamente en la casa n° 15, E. C. de Goicoechea, ofrece sus servicios con todo esmero, puntualidad y aseo en las obras que se le encomienden ofreciendo más barato que cualquier establecimiento y mejorando el espulso de sus trabajos á satisfacción de sus clientes y demás personas que le favorezcan en obras de iglesia y lujo público.

También se dora al enchapado y sencillo, plata y niclea. Se componen máquinas de coser.

San José, 11 de agosto de 1885.
25 v. 18 ANDRÉS DEL VALLE.

A módico precio

vendemos:
Sacos vacíos para café
Vino Catoy en cajas.

12 v. 8 Hto. Tournon & C^a

Filarmonía de San José.

En reunión general celebrada anoche, fué nombrado Tesorero el señor don Genaro Castro Méndez.

San José, setiembre 29 de 1885.
MARIANO FONSECA.
Secretario.

Francisco Jiménez Gómez

Corredor y Comisionista
SOLICITA CORRESPONSALES.

Cartagena E. S. de Bolívar.
10 v. 5

FRANCIA Y ESPAÑA

CONTRA ALEMANIA.

La finca conocida con el nombre "Jabouillos" de la pertenencia del Gral. D. Máximo Blanco, se vende en lotes. Admite división cómoda desde partes de 4 manzanas hasta diez y más—Muchas leñas.—Distancia corta. Ocurran á don Laureano Echandi ó á

11 Cérvulo Quirós

GRAN NOVEDAD.

Por conveniencia general la clase de patines que ya he anunciado para los días jueves y domingo tendrá lugar los martes y viernes de 4 á 6 p. m.

JOSÉ BARRANTES S.

¡VIVA EL PROGRESO!

Los que quieran saborear los últimos chircagres, vengán á la Cubana Costa-Ricense, quedan muy pocos. En octubre se acaban ¡Y luego! Iztepeque.

Ceferino A. Cañizales.
10. v. 3

En venta

Un diccionario de la lengua castellana. Los siete Tratados de Mentalvo y varias otras obras.

Precios sumamente baratos. En esta oficina se darán informes.
6 v. 4

ATENCION.

Acabo de recibir medicinas frescas de Hother-Seigles de Londres, y estoy facultado como agente de su Casa, para hacer negocios con los señores Farmacéuticos y los que quieran obtener los maravillosos remedios.

Las Almanagues se reparten á domicilio gratis: y en ellos encontrarán los pacientes no sólo su remedio, si que también el modo de usarlo. En la Botica del Dr. Lodly se hallan de venta los medicamentos siguientes: Jarabe Seigles.—Ungüento.—Pildoras,—y emplastos emolientes.

Ceferino A. Cañizales
10 v 5

LA EQUITATIVA.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.



H. B. HYDE

PRESIDENTE.

W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

120 BROADWAY, NEW-YORK.

Activo en Enero 1° 1885..... \$ 58.161,925
Nuevos riesgos en 1884..... \$ 84.877,057

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes..... \$ 309.409,171
Pagado á tenedores de Pólizas en 1884..... \$ 7.194,787

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y SON INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

JAMES THOMAS,
Agente General en Centro-América.

CECIL SHARPE,
Agente en Costa Rica.

La Salud de la mujer

CONSERVADA POR LAS
PILDORAS TOCOLOGICAS
DEL
DR. N. BOLET.

Este maravilloso descubrimiento originado en Venezuela y que tiene hoy su fábrica en New York, está haciendo una completa revolución en la medicina, y su fama abarca ya ambas Américas y se extiende á la Europa.

Enfermedades declaradas incurables se curan infaliblemente con las PILDORAS TOCOLOGICAS DEL DR. N. BOLET. Otros padecimientos de la mujer, que hasta ahora necesitan del rigor de la cirugía para atenuarlos, desaparecen completamente como por encanto, con las PILDORAS TOCOLOGICAS DEL DR. N. BOLET.

NO HAY UNA SOLA de las enfermedades peculiares á la mujer, así en su estado de soltera como en el de madre que no se cure de una manera infalible con las PILDORAS TOCOLOGICAS DEL DR. N. BOLET.

Es la única medicina que ha alcanzado certificaciones de los Representantes de naciones poderosas de América y Europa, declarando todos que es un maravilloso descubrimiento.

Léase el folleto y "El Consultador Doméstico" que se distribuye gratis en las Boticas.

Las Pildoras Tocológicas del Dr. N. Bolet, no requieren ninguna clase de dieta y bajo juramento declara el autor que no contienen ninguna sustancia mineral, sino vegetales inofensivos á la salud.

Se vende en la agencia de comisiones de San José.

22 Echeverría & Castro.

Cal de concha

Ofrezco vender á un módico precio, hasta en cantidades de 400 fanegas mensuales.

RAMON CASTRO FERNÁNDEZ.
San José, 18 de setiembre de 1885.
15 v. 6

Vendemos

una partida de arroz en granza,

Al peso ó por fanega.

Hto. TOURNON & C^a
15 v. 5

AVISO.

Tenemos de venta, á bajo precio, adobes de buena calidad.

CASTRO & IGLESIAS.
San José, setiembre 26 de 1885.
3 v. 3

Imp. de José Canales, Plaza Principal, 3